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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 
На Таймыре полицейские и общественники обсудили вопросы взаимодействия  

Жители Заполярной Дудинки и представители Общественного совета полиции 
встретились на сходе граждан с начальником инспекции ГУ МВД России по краю и 
руководством районного Отдела МВД. 

Начальник отдела МВД по Таймыру Александр Будяев в своём докладе отразил 
основные моменты, касающиеся криминальной обстановки в районе и работы стражей 
порядка. После чего представитель Главного Управления МВД России по краю Василий 
Полежаев предложил дудинцам обозначить их проблемы в присутствии первых 
руководителей полиции района. 

- Поскольку основной критерий оценки деятельности полиции сейчас связан с 
общественным мнением, именно на его основе и будет составлен «портрет работы стражей 
порядка», - сказал Василий Полежаев. 

Заместитель председателя Общественного совета районного Отдела МВД, 
председатель «Женсовета Таймыр» Надежда Курдогло отметила, что общественники уже 
вынесли оценку таймырской полиции, поставив «отлично». Но всё-таки ряд волнующих 
проблем, связанных с правоохранительной темой, на Таймыре есть. 

Представители Ассоциации коренных малочисленных народов Таймыра Красноярского 
края подняли проблему отсутствия участковых уполномоченных полиции в отдалённых сёлах 
района. Таймырский райотдел отличается своей огромной обслуживаемой территорией. На 
площади муниципального района в 879,9 тыс. кв. км. могут легко одновременно поместиться 
Англия, Франция и Нидерланды. При этом населения проживает около 35 тысяч человек. 
Почти треть - представители пяти очень редких, и вместе с тем древних этносов: долган, 
ненцев, нганасан, энцев и эвенков. Транспортное сообщение в бескрайней тундре напрочь 
отсутствует. Сельские населённые пункты района разбросаны по огромнейшему 
пространству. И если что-то случается, участковый полиции, который обслуживает сразу 
несколько сёл, просто не сможет скоро оказаться на месте происшествия. Следственно-
оперативную группу, как правило, «забрасывают» в дальнее село вертолётом на санрейсе. 

Как выяснилось в ходе общения, начальник инспекции ГУ МВД России по краю 
непосредственно принимал участие в решении вопроса планового на 25% сокращения 
личного состава. Как сказал Василий Полежаев, тогда было принято решение: не сокращать 
участковых полиции. Также краевым полицейским удалось отстоять свою позицию, когда 
предлагалось объединить таймырский райотдел и норильскую полицию. Кроме того, 
проблема отсутствия участковых отчасти зависит от жилищной проблемы, которая вскоре 
должна решиться в сёлах Катырык, Жданиха и Хета. Весной здесь появятся новые дома для 
сельских участковых. Помог этому визит нынешнего первого заместителя Министра МВД 
России Александра Горового. 

Горожане предложили разместить в учебных учреждениях информационные листовки о 
проходящей акции «Сообщи, где торгуют смертью!». Преподаватели таймырского колледжа 
попросили, чтобы наряды патрульно-постовой службы внесли корректировку в маршруты 
патрулирования, и заходили в вечернее время в общежитие колледжа. Студентка 
предложила проверять с помощью анализов молодёжь Дудинки на алкогольную и 
наркотическую зависимости. Поделились жители, что Дудинке очень нужны медицинский 
вытрезвитель и социальное учреждение (дом ночного пребывания) для проживания людей, 
освободившихся из мест лишения свободы и лиц без определённого места жительства. Но и 
эти проблемы сейчас пытаются решить члены Общественного совета полиции. 

gazetahot 
2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 

 
В ожидании новогоднего чуда……глубину снега придется мерить в попугаях… 

В этом году городок должен порадовать многих северян. Возможно, учтя все пожелания 
горожан, площадку возле главной городской елки решили сделать более интересной, а 
забавы - разнообразными.  
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Жильцами Снежного городка 2013 года станут персонажи известного советского 
кукольного мультфильма «38 попугаев», с его полюбившимися героями – Мартышкой, 
Слоненком, Попугаем и, конечно, Удавом. Эскизы фигур, а также план размещения их на 
территории Снежного городка разработаны сотрудниками городского отдела архитектуры и 
градостроительства совместно с группой художников-скульпторов из Санкт-Петербурга, под 
руководством Даниила Рыбникова. Кстати, этот скульптор вот уже несколько лет подряд 
приезжает в Дудинку и возводит северянам на радость снежные фигуры. 

Сотрудники градостроительного отдела раскрыли корреспондентам газеты основную 
идею его воплощения.  

Центральную входную группу, вернее, левую часть ограждения городка украсит 
растянувшаяся во всю длину фигура Удава. Встретят гостей пятиметровые изваяния Деда 
Мороза и Снегурочки. Недалеко от входа, ближе к игровой зоне, разместится обожаемая 
ребятней ледяная чаша, диаметр которой – пять метров, ее будет поддерживать фигура 
одного из героев мультфильма. Запланировано возвести две горки – большую и малую. 
Последняя – Слоненок - предназначена для малышей. 

В Снежный городок, спустя много лет, вернется не менее любимая забава - лабиринт. 
Архитекторы задумали выполнить его в форме фигуры Бабушки Удава, еще одного 
персонажа мультфильма. По всему городку будут размещены еще несколько фигур, как 
отдельно стоящих, так и композиций, сочетающих в себе сразу несколько элементов. 

За большой Новогодней Елью, на которой, кстати, в этом году обновили иллюминацию, 
разместится сцена. В Снежном городке, как и в прошлые годы, будет установлен 
проекционный экран для трансляции телевизионных программ в новогоднюю ночь.  

газета «Таймыр» 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

В связи со сложной ситуацией в норильском отделении «Почты России», глава города 
Олег Курилов провел совещание с начальником Главпочтамта Оксаной Загуменновой  

По окончании совещания градоначальник отметил, что на ситуацию повлиять можно, но 
для принятия каких-либо решений необходимо привлекать краевое и федеральное 
руководство почты. «Есть услуги, которые почта оказывает как монополист, - подчеркнул Олег 
Курилов, - к примеру, доставка газет. Свои обязательства по доставке почта не выполняет, и 
в результате издания теряют своих читателей. Система планирования работы почты, 
оставшаяся еще со времен Советского союза, устарела и не работает». 

Также на совещании были рассмотрены вакансии и уровень зарплат в норильском 
отделении почты, переход на сдельную форму оплаты труда. Оксана Загуменнова отметила, 
что пока эта мера не принесла результатов: «Главная наша проблема - 
неукомплектованность штата. Тем не менее, мы готовы к декабрьскому ажиотажу, проблем не 
будет. Очередей не избежать, конечно, но доставку и обработку отправлений мы будем 
выполнять в полом объеме».  

Чтобы избежать очередного коллапса, принято решение привлечь студентов на 
должности почтальонов и операторов. Как отметил Олег Курилов, эта работа 
неквалифицированная, и любой молодой человек сможет с ней справиться. Оплачивать 
дополнительную рабочую силу Главпочтамт будет из своего фонда. Помощь муниципалитета 
заключается в координации действий и посредничестве между почтой и ее потенциальными 
работниками. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

ГМК "Норильский никель" приступает к модернизации Усть-Хантайской ГЭС. 
ОАО "ГМК "Норильский никель" 22 ноября 2012г. подписало договор с подрядчиком на 

выполнение комплекса работ по реконструкции Усть-Хантайской ГЭС. Ожидается, что проект 
будет реализован в семь этапов. Первый пусковой комплекс после реконструкции будет 
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введен в эксплуатацию в сентябре 2015г., седьмой - в сентябре 2021г. Назначенный 
срок эксплуатации каждого пускового комплекса составит 40 лет, говорится в сообщении 
компании. 

Тендер по выбору подрядчика для проведения данных работ был объявлен 29 сентября 
2011г. Участие в нем приняли шесть международных консорциумов. Согласно протоколу 
рабочей группы по проведению технико-коммерческих переговоров, победителем тендера 
было признано ОАО "Тяжмаш" в консорциуме с российскими компаниями ООО 
"Электротяжмаш-Привод", ОАО "Ульяновское конструкторское бюро приборостроения", ДП 
ЗАО "Волга-СГЭМ", "Камспецэнерго", ОАО "НИИЭС" и украинским ООО "Гидротехпроект". 

Усть-Хантайская ГЭС является самой северной в мире гидроэлектростанцией. В рамках 
проекта ее реконструкции будет произведена замена всех семи гидроагрегатов машинного 
зала гидроэлектростанции. Реализация указанного проекта позволит увеличить мощность и 
КПД гидроагрегатов, повысит эксплуатационную надежность, а также обеспечит безопасную и 
безаварийную работу основного гидроэнергетического оборудования Усть-Хантайской ГЭС. 

РБК 
 

Потанин может возглавить «Норильский никель». Замена нынешнего гендиректора 
Стржалковского — первый шаг к мировой между акционерами компании — Потаниным и UC 
Rusal Олега Дерипаски 

Владимир Стржалковский может покинуть пост гендиректора «Норильского никеля», 
сообщили «Ведомостям» несколько человек, близких к акционерам компании и ее 
руководству. Когда это может произойти, собеседники «Ведомостей» не говорят. Акционеры 
обсуждают кадровый вопрос, когда будет принято решение, неясно, сказал один из них. 

Руководителем компании может стать ее крупнейший совладелец — Владимир Потанин. 
Его структуры контролируют чуть меньше 30% акций «Норникеля», говорит близкий к одному 
из акционеров источник. 

Представитель «Норникеля» подтвердил возможность смены Стржалковского на 
Потанина. Нынешний руководитель «Норникеля» с пониманием относится к желанию 
основного акционера возглавить компанию. «Это распространенная практика в 
металлургической отрасли, что подтверждается опытом “Северстали” и др.», — подчеркнул 
представитель «Норникеля». Вопрос о новом месте работы Стржалковского пока 
преждевременен, говорит он. 

Представитель «Интерроса» Потанина подтвердил информацию о предстоящих 
переменах в руководстве «Норникеля», но от дальнейших комментариев отказался. 

Сейчас основные акционеры компании и сам Стржалковский обсуждают условия 
отставки и размер компенсации, уточняет один из собеседников «Ведомостей». Смена 
гендиректора обсуждалась акционерами «Норникеля» как одно из основных условий их 
примирения. Такова была настоятельная рекомендация властей, говорят один из 
собеседников «Ведомостей» и предприниматель, знакомый с совладельцами «Норникеля». 
Условия мировой Потанину и Дерипаске предстояло определить самим. Власти вовсе не 
настаивали именно на отставке Стржалковского, утверждает источник, близкий к акционерам 
компании. Сначала рассматривался вариант создания управляющего партнерства. Но затем 
сошлись на том, что у руля компании встанет Потанин, продолжает он. Не последнюю роль в 
переговорах сыграло приближающееся разбирательство в коммерческом арбитраже в 
Лондоне. Там будут рассмотрены взаимные претензии акционеров «Норникеля» о 
возмещении ущерба в связи с нарушением акционерного соглашения. 

Причин смены гендиректора несколько, говорит один из источников. У Стржалковского и 
Дерипаски не сложились отношения. Дерипаска публично обвинял менеджмент компании в 
невменяемости. А Стржалковский в интервью «Ведомостям» 1,5 года назад говорил, что 
Дерипаска хочет получить операционный контроль над «Норникелем» и неоднократно 
предлагал свою кандидатуру на должность гендиректора компании. 

Vedomosti.ru  
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5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Омбудсмен Марк Денисов: в Красноярском крае снижается социальная напряженность 
За 10 месяцев 2012 года в аппарат уполномоченного по правам человека в 

Красноярском крае поступило около 2 тысяч обращений, что на 5% меньше, чем за тот же 
период предыдущего года.  

За 10 месяцев 2012 года в аппарат уполномоченного по правам человека в 
Красноярском крае поступило около 2 тысяч обращений, что на 5% меньше, чем за тот же 
период предыдущего года. Это говорит о том, что в Красноярске снижается социальная 
напряженность, сообщил уполномоченный по правам человека в Красноярском крае Марк 
Денисов в ходе встречи с губернатором Львом Кузнецовым. 

Детальный анализ потока обращений позволяет говорить о тенденции к снижению 
социальной напряжённости, об уменьшении проблем в жилищной сфере, более качественной 
работе органов власти с населением, разряжении обстановки в сфере жилищно-
коммунальных вопросов, отметил Марк Денисов. 

Губернатор, в свою очередь, порекомендовал Марку Денисову уделить особое внимание 
контролю над соблюдением прав граждан в области трудового законодательства и 
социальной сферы. 

Важно, что мы имеем точные индикаторы гражданской активности населения. В том 
числе и благодаря обращениям граждан, поступающим уполномоченному по правам 
человека, есть возможность для корректировки действий властей, — подчеркнул Лев 
Кузнецов. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск  
 

Банковские вклады жителей края растут 
По данным Агентства по страхованию вкладов, в третьем квартале 2012 года объем 

вкладов жителей края в самостоятельных банках вырос на 5,3% до 5,5 млрд рублей.  
Объемы вкладов продолжают расти с начала года в 8 из 12 регионов Сибирского 

федерального округа. Наибольший абсолютный прирост у банков Новосибирской области — 
8,3 млрд. руб, прирост на 6,3%. Наибольший относительный прирост — у банков Омской 
области — 27,1% — около 2,6 млрд. руб. В самостоятельных банках Красноярского края 
объем вкладов вырос на 277,1 млн. руб, то есть на 5,3%. 

Наибольший рост демонстрируют крупные вклады свыше 700 тысяч рублей. В 
Красноярском крае объем вкладов свыше 700 тысяч руб с начала года вырос на 11,9%, их 
доля в общей структуре вкладов составила 39%. 

ИА Пресс-Лайн  
 

Финансирование дорог Красноярского края увеличат на 2 млрд рублей 
Финансирование программы «Дороги Красноярья» на 2012–2016 годы" в 2013 году будет 

увеличено более чем на 2 млрд рублей и составит 12 млрд 600 млн рублей. Об этом 
сообщают в пресс-службе министерства транспорта. 

На строительство и реконструкцию автомобильных дорог потратят 3 млрд 200 млн 
рублей. Почти 2 млрд рублей предусмотрено на содержание краевых автодорог. На 
ремонтные работы дорог и мостовых сооружений выделено почти 2,5 млрд рублей. Часть 
средств – 300 млн рублей – пойдёт на устройство и содержание зимних трасс. 

Ещё часть средств выделено на строительство и ремонт автодорог – 1 млрд 203 млн 
рублей. На содержание городских улиц – 704 млн рублей, на капитальный ремонт и ремонт 
дворовых территорий запланировано 460 млн рублей, на ремонт улично-дорожной сети – 414 
млн рублей. 

Финансирование дорожных работ в Красноярске в 2013 году будет таким же, как и в этом 
году, и составит 2 млрд 790 млн рублей. Предусмотренные ранее в программе 500 млн 
рублей на строительство и реконструкцию городских улиц, перераспределены на ремонт 
дворовых территорий и ремонтные работы улично-дорожной сети Красноярска. 

Деловой квартал  
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Женщины в Красноярском крае живут в среднем на 12 лет дольше мужчин 
На 1 января 2012 в Красноярском крае проживали 1 515,2 тыс. женщин, сообщили 23 

ноября в пресс-службе Красноярскстата.  
Из них, по данным статистиков, в репродуктивном возрасте (15-49 лет) — 750,7 тыс. 

человек, что составляет 49,5 % от общей численности женщин края. 
В регионе по-прежнему сохраняется диспропорция полов. По данным Всероссийской 

переписи населения-2010, на 1000 мужчин приходится 1147 женщин, в 2002 — 1125 женщин. 
За межпереписной период женщины края постарели почти на 2 года: средний возраст 

женщины составил 39,7 года. Переписью зафиксировано 3479 женщин-долгожителей (в 
возрасте 90 лет и старше), в 2002 году их численность составляла 3702 человека. 

В 2010 продолжительность жизни женщин в крае оказалась выше, чем у мужчин, на 12 
лет и составила 74 года. Напомним, в последнее воскресенье ноября, 25-го числа, 
празднуется День матери 

Newslab.ru  
 
Молодым педагогам Красноярского края предоставят выплаты на первый взнос по 
ипотеке 

Дополнения в закон Красноярского края «Об образовании» позволят молодым педагогам 
обзавестись собственным жильем. Закон обсуждался 21 ноября на выездном заседании 
комитета по образованию, культуре и спорту Законодательного Собрания края под 
председательством Людмилы Магомедовой. 

Одно из новшеств, которые планируется внести в краевой закон, — предоставление 
молодым педагогическим работникам в возрасте до 35 лет, при стаже не менее года, 
социальной выплаты на оплату первоначального взноса по договору ипотечного кредита на 
приобретение или строительство жилья. Для этого в краевом бюджете уже предусмотрено 
102,1 млн рублей. 

Совещание проходило в Канске, на базе Красноярского краевого библиотечного 
техникума, который выпускает специалистов, которые одинаково востребованы как в больших 
городах, так и на селе: они обучаются не только как библиотекари, но и как полноценные 
работники культуры, которые умеют организовать театрализованное представление, 
фотовыставку, кукольный театр и многое другое. Этот выпуск уже получил предложения от 
краевых библиотек. 

Newslab.ru  
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Государственная Дума. Жилье недоступно 70% россиян даже при нулевой ставке 
ипотеки 

«70% населения с учетом нынешних доходов не смогут купить жилье по ипотеке ни при 
каких условиях, даже при нулевой кредитной ставке по ипотечным кредитам», - сказал 
председатель думского комитета по земельным отношениям и строительству Алексей 
Русских в рамках заседания, состоявшегося накануне. 

В рамках заседания депутаты обсудили вопросы доработки градостроительного и 
земельного законодательства в русле развития рынка арендного жилья. 

Русских также добавил, что только за счет нынешних объемов строительства и ипотеки 
решить квартирный вопрос россиян не удастся, потому одним из путей решение должно стать 
развитие арендного рынка. Депутат привел в пример некоторые страны, где доля арендного 
жилья составляет от 30% до 50% и отметил, что в России рынок арендного жилья не 
сформирован. «Передача в наём жилых помещений оформляется в надлежащем виде только 
в отношении 5% квартир, а все остальное арендуемое жилье находится «вне правового 
поля». Налоги с получаемых доходов не уплачиваются наймодателями, права нанимателей 
защищены слабо, а арендные ставки зачастую завышены», - добавил Русских. 

АСДГ 
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Дмитрий Медведев: за красный свет надо штрафовать на 500 тысяч 
Премьер-министр России Дмитрий Медведев в своем видеоблоге заявил о 

необходимости серьезного ужесточения наказания за нарушения ПДД. По его словам, штраф 
за такие нарушения, как проезд перекрестка на красный свет или выезд на полосу встречного 
движения, штраф может быть увеличен до… 500 тысяч рублей. Причем, и это предложение 
прозвучало впервые, для определения итоговой суммы наказания премьер-министр хочет 
учитывать различные «персональные» особенности водителя. Судя по всему, речь идет о 
том, что штраф будет рассчитываться исходя из дохода того или иного человека, как это 
делается во многих странах мира. 

«Планируется также усилить административную ответственность водителей за 
превышение скорости, за проезд на красный свет, за выезд на встречную полосу и другие 
наиболее опасные нарушения правил дорожного движения. Ответственность за них будет 
дифференцированной с учётом персональных особенностей. Например, для Москвы и Санкт-
Петербурга это может быть до 500 тыс. рублей, для других регионов до 250 тыс., это требует 
ещё окончательного обсуждения и согласования», - заявил Дмитрий Медведев. 

Другое предложение премьера – это введение минимального срока наказания для 
пьяных водителей, по вине которых погибло два и более человека. Плюс к этому, 
рассматривается вопрос конфискации машин у пьяных водителей! «Что именно 
предлагается? Во-первых, ввести нижний предел срока лишения свободы – пять лет, и 
увеличить верхний предел до 15 лет, - считает премьер-министр страны. - Ведомствам также 
поручено разработать вопрос о возможности временного изъятия транспортного средства, 
чтобы обеспечить исполнение решений по административным делам нетрезвых водителей».  

Третье предложение – это значительный рост компенсаций лицам, которые пострадали 
по вине перевозчика. «Пока пострадавший пассажир получает всего 12 тыс. рублей – это 
совсем небольшая сумма. С 1 января следующего года сумма страхового возмещения на 
общественном транспорте увеличивается до 2 млн рублей. Вводится очень простой, надеюсь, 
порядок с коэффициентами, каким образом пострадавшее лицо сможет получить деньги от 
страховой организации», - пояснил Дмитрий Медведев. 

«Авто@mail» 
 

Премьер жестоко просчитался  
Очередная инициатива Дмитрия Медведева – увеличить штраф за грубые нарушения 

ПДД в Москве и Петербурге до 500 тысяч, а в остальных регионах до 250 тысяч рублей, 
вызвала шквал критики. Не глухое ворчание в Рунете, которым "креативный класс" встречает 
практически любое официальное начинание, а резкий всплеск возмущения, что 
примечательно – артикулированного в том числе и видными представителями 
истеблишмента. 

"Да чего уж там, давайте сразу расстреливать", – съязвил в твиттере тележурналист 
Владимир Соловьев. "Так и хочется спросить бывшего президента: в курсе ли он размеров 
средней зарплаты граждан страны, которую когда- то возглавлял?" – интересуется лидер 
партии "Гражданская платформа" Михаил Прохоров в своем "Живом журнале". И предлагает 
лично Медведеву "платить 500 тысяч из собственной зарплаты каждый раз, когда он едет по 
встречной полосе, на красный свет, перекрывая движение, заставляя всех нас мучиться в 
многочасовых пробках". Даже подчиненные г-на Медведева по партийной линии стушевались: 
первый заместитель думского комитета по конституционному законодательству и 
госстроительству Вячеслав Лысаков признал: такое увеличение штрафов преждевременно и 
приведет к злоупотреблениям со стороны должностных лиц. А единоросс Владимир Бурматов 
отметил, что это будет "весьма интересный бизнес" для сотрудников ГИБДД. 

И действительно, в стране, где средняя зарплата – 26 тыс. руб. в месяц, предлагаемый 
размер штрафа предполагает по сути дела конфискационный характер санкции: 250 (500 ) 
тысяч – это стоимость автомобиля, а то и двух. Фактически такой штраф – уже не 
административное наказание, а уголовное. Вообще-то до недавнего времени максимальный 
размер штрафа, предусматривавшегося КоАП для граждан, составлял 5 тыс. рублей. Все, что 
выше – это уже УК. Но в уголовном процессе по крайней мере существует (хотя бы 
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формально) презумпция невиновности, состязательность сторон, право на защиту и 
прочие гарантии. В административном ничего подобного нет. Соответственно, шансы 
подвергнуться несправедливому наказанию резко повышаются. 

Принципиальный водораздел между административными и уголовными штрафами был 
впервые нарушен, когда "Единая Россия" ужесточала санкции для организаторов и 
участников митингов. Именно тогда в КоАП появился штраф в 300 тыс. рублей. Логика такого 
решения очевидна: любое выступление против власти наказуемо. 

Теперь, получается, уголовником может стать любой – вне зависимости от политических 
пристрастий и способа их выражения. На бытовой, так сказать, почве. Сперва у нарушителя 
заберут машину, потом – квартиру. Когда отбирать станет нечего – видимо, отправят на 
стройку века, ковать победу суверенной демократии. 

Накал всеобщего возмущения оказался таков, что премьеру пришлось спешно уточнять: 
столь жесткое наказание он имел в виду исключительно для пьяных водителей. Впрочем, 
поправка большого эффекта не возымела: все помнят, что именно благодаря Медведеву 
было введено так называемое "нулевое промилле" – то есть когда даже естественный 
уровень алкоголя в крови может расцениваться как состояние алкогольного опьянения. Да в 
конце концов, за две годовых зарплаты гаишники могут водителям и силой водку в рот 
вливать! 

На самом деле инициатива ужесточения наказания для пьяных водителей принадлежит 
депутатам (профильный комитет закончил обобщать многочисленные предложения, 
которыми фонтанировали парламентарии после сентябрьской трагедии на Минской улице в 
Москве, когда пьяный водитель насмерть сбил семерых). Предлагалось ввести и 
пожизненное лишение водительских прав за нетрезвое вождение, и до 20 лет тюрьмы за 
"пьяные" ДТП. Медведев просто старается вписаться в общий тренд. При этом никто не 
пытается дать ответ на вопрос: почему при постоянном ужесточении наказания за отдельные 
прегрешения фактически бесконтрольным остается огромный массив нарушений – таких, как 
опасная для окружающих езда ("вышивание" между рядами), езда по обочине и пр. Хотя 
такие нарушения не только способны привести к куда более плачевным последствиям, но и 
провоцируют отсутствие дисциплины у водителей, потому что создают ощущение 
безнаказанности. 

К тому же, крайне неудачной оказалась не только формулировка предложения, от 
которого россиянам, кажется, уже никак не получится отказаться, но и стилистика, в которой 
оно было сделано. Медведев произносит свою речь в черной кожаной куртке, подкатив к 
камере на черном BMW X5 (цены на эту машину начинаются от 3 млн рублей). Как будто 
недвусмысленно намекая, что не пострадают от нововведения только две категории граждан: 
чиновники (они же – силовики всех мастей), обладающие неформальным иммунитетом, и 
люди с доходом значительно выше среднего, которым будет легко откупиться. "Главный 
инноватор страны пересел с ML63 на Х5 и поднимет штрафы за встречку до 500 000 руб. 
Кажется, чьих-то имиджмейкеров пора расстрелять", прокомментировал ситуацию писатель 
(и доверенное лицо Путина на выборах) Эдуард Багиров. 

Общий вывод: премьер-министр оторвался от жизни и просто не понимает, чем живут 
люди в стране. Видимо, не понимает и его пресс-служба. Не исключено, конечно, что пресс-
служба здесь ни при чем и торжественный выезд к народу стал личной инициативой 
Медведева (вот Путин, оказывается, амфоры и журавлей сам придумал). Однако факт 
остается фактом: обернулось все это страшным ляпом. Даже в мелочах: машина, на которой 
едет премьер-министр, выглядит наглухо затонированной, что дало повод для резких 
замечаний. С недавнего времени (опять же благодаря усилиям "Единой России") это чревато 
водворением на штрафстоянку. На самом деле передние стекла в Х5 Медведева не 
затонированы. Но они опущены, и разглядеть это очень трудно. 

Одним словом, последнее выступление явно не добавит Дмитрию Медведеву 
сторонников. А вот оттолкнет – многих. Если премьер будет продолжать в том же духе, он 
рискует основательно приблизить сроки отставки собственного правительства, которую – 
пока – эксперты прогнозируют в достаточно отдаленной перспективе. 

«Утро» 
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Бензин будет стоить почти 37 рублей 
В ближайшие несколько лет акцизы на бензин в России будут увеличены, чтобы 

наполнить дорожные фонды — на ремонт и строительство дорог. Как следует из письма 
Минтранса в Минфин, ведомство предложило правительству два варианта роста акцизов: 
плавный и интенсивный. Об этом сообщают «Известия». 

В первом варианте, который назвали «Восстановительный +», к 2015 году средняя 
стоимость 1 л бензина составит 33,1—36,5 рубля, во втором («Восстановительный») — всего 
32,1-34 рублей при сегодняшнем показателе 28,9 рубля за литр. В зависимости от того, какой 
вариант примут, размер акциза, например, на бензин «Евро-5» увеличится или на 957 рублей 
за тонну или на 457 рублей. Разница заключается в том, что вариант «Восстановительный» 
подразумевает только компенсацию недополученных доходов, а «Восстановительный +» — 
еще и с дополнительными поступлениями в бюджет. 

Проблема заключается в том, что в настоящее время основные акцизные доходы идут с 
бензинов «Евро-2» и «Евро-3», а более экологичное топливо «Евро-4» и «Евро-5» продается 
по льготным тарифам. Но с 1 января 2013 года к производству и продаже запретят «Евро-2», 
с 1 января 2015 — «Евро-3», а с 1 января 2016 года — «Евро-4». Если оставить пониженные 
акцизные ставки, сборы обвалятся. 

По данным Минтранса, на фоне этого обвала объем потерь федерального дорожного 
фонда с 2013 по 2016 годы составит 98 млрд рублей, а по всем дорожным фондам в сумме — 
порядка 350 млрд рублей. Чтобы компенсировать такой дефицит, акцизные ставки будут 
повышаться, а это означает лишь одно — в ближайшие 3-4 года бензин будет стремительно 
дорожать и может подобраться вплотную к психологической отметке «один Евро за литр». 

«Авто@mail» 
 
Инвестиции в экономику России упали на 14% 

Объем иностранных инвестиций, поступивших в Россию за первые девять месяцев этого 
года, составил 114,5 млрд. долларов, что на 14,4% меньше, чем за тот же период годом 
ранее. Об этом в пятницу сообщил Росстат. При этом объем погашенных инвестиций, то есть 
тех, которые сначала поступили в страну, а потом были выведены, составил 99,7 млрд. 
долларов. Таким образом, объем чистых инвестиций в российскую экономику за девять 
месяцев составил 14,8 млрд. долларов. Лидерами по инвестированию в РФ оказались 
Голландия (15,7 млрд. долларов), Кипр (11,8 млрд. долларов) и Великобритания (10,6 млрд. 
долларов). В целом по состоянию на конец сентября этого года накопленный зарубежный 
капитал в российской экономике вырос на 9,3% до 353,3 млрд. долларов. Напомним, что, 
выступая на инвестиционном форуме «Россия зовет!» в октябре этого года, президент 
Владимир Путин заявил, что к 2015 году объем инвестиций в российскую экономику должен 
вырасти до 25% ВВП, а к 2018 году – до 27% ВВП. Для сравнения: по итогам прошлого года 
объем инвестиций в РФ, по данным Росстата, превысил 190 млрд. долларов (5,7 трлн. руб. по 
курсу на начало этого года). Учитывая, что ВВП страны составил 54,369 трлн. руб., 
инвестиции не намного превысили 9,5% ВВП. 

«Новые Известия» 
 

Пенсионная реформа в 2013 году коснется лишь любителей писать заявления. 
Остальное с 2014 года уйдет в солидарную часть пенсий   

Госдума в пятницу утвердила формулу компромисса по пенсионной реформе. С 2013 
года отчисления в накопительную часть пенсии «молчунов», продолжающих молчать, 
сократятся с 6% до 2%, остальное с 2014 года уйдет в солидарную часть пенсий. Для 
клиентов негосударственных фондов, не написавших соответствующего заявления, не 
изменится вообще ничего. Писать ли какие-либо заявления, станет понятно лишь после 
изменения самой пенсионной формулы – это произойдет не раньше весны 2013 года. Не 
исключено, что к 2014 году «молчуны», а вместе с ними и ВЭБ будут лишены и оставшихся 
2% накопительной части, пишет газета «Коммерсант».  

Судьба накопительной пенсии в пятницу была в целом решена. Формально ее решили 
депутаты Госдумы. Несмотря на то что перед рассмотрением законопроекта в думских 
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комитетах – бюджетном и по труду – шли ожесточенные дискуссии преимущественно 
между социальным и финансово-экономическим блоками правительства, Госдума в третьем, 
окончательном чтении проголосовала за снижение накопительной пенсии с 2014 года на 4% – 
до 2%. Фактически же решение было принято, как и предполагалось, на совещаниях у 
президента Владимира Путина, заявившего 18 ноября о необходимости отсрочить на год 
принятые изменения по сокращению накопительной части пенсии.  

На деле компромисс еще более сложен. Принятое решение, по существу, в основной 
части пенсионной системы не меняет ничего на 2013 год. На 2014 год решена ровно половина 
проблемы – Пенсионный фонд получил право за счет получения накоплений граждан, не 
высказавших иного желания, выплачивать им в будущем пенсию, исходя из втрое сниженного 
накопительного компонента пенсии – в обмен на две трети уже сделанных накоплений.  

Какой будет пенсия для тех, кто заявил о том, что остается в полноценной 
накопительной системе, равно как и для всех остальных, еще предстоит решить.  

Белый дом настоял на том, что стоимость «страхового года» для целей пенсионного 
страхования он будет определять постановлением правительства, а главная дискуссия о том, 
какой будет новая пенсионная формула и как она будет рассчитываться, еще впереди: 
предположительно она пройдет весной 2013 года.  

В Пенсионный фонд за работника работодатель платит 26% от заработка, верхняя 
граница которого определена в 2012 году в 512 тыс. руб., в 2013 году – 567 тыс. руб., еще 
10% – сверх этих годовых зарплат. По данным ПФР, накопительные счета имеют 75 млн 
человек, из них 15 млн уже перевели свои пенсионные накопления в негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ) или управляющие компании (УК).  

Следующий, 2013 год для граждан будет годом выбора – именно тогда они могут 
перевести свои страховые пенсионные взносы в накопительную или солидарную часть, 
заявил глава комитета Госдумы по труду Андрей Исаев («Единая Россия»), подчеркнув, что 
перераспределение накопительного тарифа будет добровольным. Как пояснили «Ъ» в 
Минтруде, накопления тех, кто сделал выбор в пользу НПФ или УК, останутся в 
накопительной части автоматически. Это наиболее важный момент принятого компромисса. 
Клиенты НПФ и УК избавлены от необходимости подтверждать собственный выбор без 
подачи заявления в ПФР в том или ином виде и в 2013 году, и позже уже имеющиеся 
«накопительные» 6% прошлых лет останутся в частном управлении, новые 6% платежей 
будут прибавляться к ним же.  

Если же гражданин в течение следующего года свой выбор не сделает, оставшись 
«молчуном», 4% платежа в 2014 году уйдут в солидарную часть на выплаты текущих пенсий, 
а 2% так и останутся в управлении Внешэкономбанка. ВЭБ выглядит главным пострадавшим 
от этого решения – стоимость администрирования системы для него останется той же, а 
объем средств «молчунов» под его управлением сократится втрое. Впрочем, исходя из 
пояснений главы Минфина Антона Силуанова, расширение инвестдекларации ПФР позволит 
ему инвестировать в инфраструктурные облигации самостоятельно и более активно. 
Например, уже есть планы по покупке ПФР таких бумаг РЖД на сумму до 200-300 млрд руб. 
Если же граждане разочаровались в управлении своими накоплениями НПФ, накопления 
можно будет перевести под управление ВЭБа, уточнили в Минтруде.  

Не все парламентарии проголосовали за поправки. Оксана Дмитриева (Справедливая 
Россия) заявила, что ее не устраивает тот факт, что 4% в бюджете Пенсионного фонда 
записаны в накопительной части и их перевод на выплату текущих пенсий не предусмотрен, 
что является «еще одним аргументом финансовым лоббистам бороться за деньги», в 2013 
году – это 353 млрд руб. Среди ее аргументов за снижение до 2% – низкая доходность 
частных фондов (6,5%), против роста в 15% страховой пенсии.  

Считающие решение Госдумы справедливым частные пенсионные фонды продолжат 
работу в том же режиме, никаких широких рекламных кампаний на привлечение граждан у них 
не предусмотрено, заявили «Ъ» в Национальной ассоциации пенсионных фондов (НАПФ). 
Председатель НАПФ Константин Угрюмов уточнил, что «фактически предстоит выбор между 
абстрактными обещаниями размера будущей пенсии в распределительной системе и 
«живыми» деньгами в накопительной системе, которые инвестируются и, что важно, 
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наследуются». По итогам этого года в НПФ перейдет 6-8 млн граждан, прогнозируют в 
НАПФ, к 2013 году в частных фондах свои накопления будут держать как минимум 21 млн 
человек.  

Правительственные чиновники, а также в администрации президента неохотно 
комментируют принятое решение: «тема снижения накопительной пенсии очень болезненна», 
хотя и единодушны – «2013 год будет годом дальнейшего обсуждения и дискуссий». «Не 
исключен и снос 2%", – говорит один из собеседников «Ъ». «Все к этому идет, 2% останутся 
никому не нужны, инвестирование и обслуживание таких смешных денег станет дорогим. 
Прибавка к пенсии будет незначительной – меньше 5% к страховой пенсии: это означает 
право на единовременную выплату этой части пенсии и головную боль для государства», – 
поясняет замдиректора Института развития социального страхования Дмитрий Алексеев.  

Решения по накопительной пенсии приняты Госдумой в отсутствии окончательного и 
согласованного варианта стратегии развития пенсионной системы до 2030 года: 
доработанную версию Минтруд представит только в середине декабря. Но даже после этой 
публикации выбор 2013 года по крайней мере часть граждан будет делать вслепую. Пока не 
утверждена в деталях новая пенсионная формула, выбирать между «солидарной с 2%" и 
«накопительной с 6%" пенсиями можно, только руководствуясь чистыми и не основанными на 
расчетах убеждениями. При этом отмена рассылки ПФР «писем счастья» (см. стр. 9) лишь 
усложнит частным лицам расчеты будущей пенсии.  

 «Новый Регион – Москва» 
 
«Единой России» не хватило «врагов» в отличие от Владимира Путина 

Использование «образа врага» весьма успешно помогло правящей партии выиграть 
выборы, однако в декабре 2011 года «врагом» для избирателей стала сама «Единая Россия». 
Этот вывод озвучил глава ВЦИОМ Валерий Федоров в ходе презентации исследования на VI 
Всероссийском конгрессе политологов. Впрочем, этот прием даже в России становится все 
менее эффективным. 

Достаточно эффективная политтехнология, подразумевающая использование «образа 
врага», не раз оказывала значительное влияние на исход выборов в разных странах, в том 
числе и в России. Как утверждает Валерий Федоров, самым ярким примером применения 
«образа врага» можно назвать 1996 год, когда Борис Ельцин за несколько месяцев смог 
нарастить свой рейтинг и переизбраться президентом. «Врагами» были названы коммунисты, 
которые в случае проигрыша Бориса Ельцина якобы могли вернуть страну в эпоху тотальной 
диктатуры СССР, но этот образ рассеялся буквально через несколько месяцев после 
выборов», — отметил г-н Федоров в ходе своего выступления на VI Всероссийском конгрессе 
политологов. 

 Как утверждает исследование ВЦИОМ, «образ врага» применялся партиями перед 
каждыми выборами. Самыми распространенными «врагами России» были олигархи, а также 
иностранные государства и их агенты, заинтересованные в российских территориях и 
слабости государства. «В думской кампании 2007 года Россия представала в кругу врагов, как 
внешних, так и внутренних, и это было одним из факторов, которые помогли «Единой России» 
набрать две трети голосов», — подчеркнул г-н Федоров. 

Но главным итогом парламентских выборов 2011 года стало снижение результата 
«Единой России» с 63 до 49%. Согласно исследованию центра, «враги», которых партия 
пыталась предложить избирателям, оказались неактуальными и не смогли выполнить своей 
роли. «Ни одного «нового врага» придумано не было, была предложена конструкция 
«внутренних и внешних врагов»: «люди из лихих 90-х», иностранцы и их агенты, а также 
олигархи. Это неплохо сработало в 2007—2008 годах, но год назад мобилизовать свой 
электорат такими «врагами» правящей партии не удалось», — объяснил Валерий Федоров. 

Однако и в прошлом году «образ врага» присутствовал на выборах. На сей раз им стала 
сама «Единая Россия», отмечает ВЦИОМ. Это произошло «с легкой руки Алексея 
Навального», которого достаточно быстро поддержала вся несистемная, а затем и системная 
оппозиция, отметил социолог. «Был сформирован образ «партии жуликов и воров», который 
тут же приклеился к партии власти, и она сразу оказалась виновной в низком уровне жизни 
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россиян, коррупции, деградации здравоохранения и образования и прочем», — 
подчеркнул Валерий Федоров. 

Как отмечает исследование ВЦИОМ, можно было ожидать, что подобная антикампания 
продлится и на президентских выборах, но этого не произошло. «Несистемная оппозиция не 
сумела сформировать эффективный и правдоподобный образ врага на президентских 
выборах, так как бренд «партия жуликов и воров» приклеился к «Единой России», а Владимир 
Путин всегда стоял особняком от нее, а перед выборами и вовсе дистанцировался», — 
подытожил Валерий Федоров. Кроме того, по исследованию ВЦИОМ, Владимир Путин смог 
сформировать собственный и правдоподобный для части избирателей образ врага в лице 
Госдепа США и его агентов, что внесло лепту в дело мобилизации путинского электората. 

«При общении с большим количеством людей способов существует два: либо лесть, 
либо запугивание», — отметил президент фонда «Петербургская политика» Михаил 
Виноградов. По его словам, «путь лести» в нашей стране сложен, потому что для этого нужно 
примерно угадывать мечту человека, а «в России очевидной мечты всего населения не 
наблюдается». В то же время, как утверждает руководитель Института социально-
политических исследований РАН Виктор Левашов, у тактики «образа врага» есть и 
альтернатива — «образ светлого будущего». «Вся политическая практика складывается из 
правильного дозирования того и другого исходя из структуры общества», — считает социолог. 
В качестве примера эксперт привел недавнюю предвыборную кампанию в США. «Митт Ромни 
выстраивал «образ врага», а Барак Обама сознательно апеллировал к «светлому будущему» 
и среднему классу, который ему удалось завоевать еще в прошлой кампании», — отметил г-н 
Левашов. По его словам, общество, перекормленное «образом врага», отравляется этой 
идеей и становится безразличным как к выборам, так и к политической ситуации в стране в 
целом. Возможно, такая ситуация происходит сейчас в России, предположил эксперт. 

РБК daily 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Профессиональная армия появится через 100 лет. Действующая в стране система 
подготовки офицеров и сержантов не дала ожидаемого эффекта 

Новый министр обороны Сергей Шойгу отменил болонскую систему обучения 
офицерского состава, введенную его предшественником Анатолием Сердюковым. От нового 
руководства Минобороны ожидают и других шагов, связанных с отменой непопулярных мер, 
введенных в сфере армейского образования. Речь идет в том числе о подготовке в военных 
вузах сержантского состава.  

Вчера в Рязанском высшем воздушно-десантном командном училище (РВВДКУ) в 
торжественной обстановке прошел первый выпуск 175 профессиональных сержантов, 
которые грызли гранит военной науки без малого три года. Процесс, когда будущие младшие 
командиры стали обучаться в военных вузах, преподносится как явный успех реформ 
прежнего министра обороны. Отмечается, что именно сержанты с такой подготовкой 
составляют костяк профессиональных армий передовых стран. И вот, мол, впервые в 
постсоветской истории это произошло в России. Между тем, по оценкам авторитетных 
экспертов, радоваться здесь особо нечему. Обнародованные ранее Анатолием Сердюковым 
планы по формированию к 2016 году профессионального корпуса младших командиров дают 
сбой.  

Реализация этих планов оказывается слишком затратной и малоэффективной. Как 
считает председатель правления Ассоциации объединения офицеров запаса генерал-
полковник Юрий Букреев, который в свое время в ранге заместителя начальника Генштаба 
возглавлял Главное управление Сухопутных войск, «организация подготовки 
профессиональных сержантов в течение 34 месяцев – это непозволительная роскошь». 
Эксперт соглашается с тем, что качество обучения таких профессионалов будет высоким.  
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Почти таким, как готовили раньше офицеров по программам среднего 
образования. Но у офицеров были перспективы служебного роста, а у сержантов их нет. 
Значит, кроме прочих мотивов (материальных, социальных и т.п.) вполне возможно ожидать 
разочарование в службе как таковой. И не исключена текучесть элитных армейских кадров.  

Выводы Букреева в определенной степени подтверждаются социологическими 
исследованиями. Как утверждает начальник Научно-исследовательского социологического 
центра Вооруженных сил капитан 1 ранга Леонид Певень, «сейчас позитивно к службе в 
Вооруженных силах как к определенному профессиональному роду деятельности относятся 
72% сержантов, проходящих военную службу по контракту». То есть каждый третий сержант к 
своей профессиональной деятельности относится не совсем позитивно.  

Замначальника Генштаба генерал-полковник Александр Постников, будучи еще 
главкомом Сухопутных войск, выступая в 2011 году в Совете Федерации, был вынужден 
обратить внимание на то, что «многие курсанты, которые сейчас обучаются на сержантов-
профессионалов, не скрывают, что хотят получить бесплатное образование и после 
окончания первого контракта уволиться в запас». А это значит, что маховик подготовки 
элитных специалистов для войск сработает вхолостую. По признанию начальника факультета 
РВВДКУ подполковника Романа Старкова, на первый курс подготовки сержантов набрали в 
2009 году более 240 курсантов. А выпустил вуз только 175 сержантов. То есть за время 
трехлетней учебы был отчислен каждый четвертый курсант. Только на их денежное 
довольствие (из расчета 16 тыс. руб. в месяц) затрачено более 30 млн. руб. Кто возместит 
государству эти средства?  

По признанию статс-секретаря – заместителя министра обороны Николая Панкова, для 
армии необходимо подготовить около 250 тыс. сержантов-профессионалов. Если это делать 
в темпах, которые задало РВВДКУ (по 175 элитных сержантов в год), потребуется более 100 
лет. Конечно, подготовка профессионалов, аналогичная той, что в 2009 году началась в 
Рязани, ведется и в других военных вузах и учебных центрах. Этим занимаются в 29 воинских 
частях и в четырех военно-учебных заведениях по единой программе для всех категорий 
военнослужащих. В общей сложности, по данным Минобороны, по программам, 
рассчитанным на 34 месяца, обучаются около 4 тыс. курсантов. Это, конечно, немало, но явно 
недостаточно, чтобы к 2016 году всех младших командиров сделать профессионалами. К 
сожалению, основу сержантского состава армии по-прежнему составляют вчерашние 
призывники, прошедшие в ускоренном порядке трехмесячные «курсы молодого бойца». 
Только в этом году, по данным Минобороны, к примеру, в межвидовом окружном учебном 
центре Восточного военного округа было подготовлено более 14 тыс. младших специалистов. 
По всем Вооруженным силам этот показатель составляет около 60 тыс. человек.  

«Получается так: в процессе реформ офицерский состав радикально сократили. В 2009–
2011 годах был прекращен набор курсантов на офицерские должности. Вместо них стали 
готовить сержантов-контрактников, которых также явно не хватает. Дефицит профессионалов 
покрывается за счет скороспелых выпускников учебных центров, прошедших за три месяца 
обучение военной специальности. От таких реформ вряд ли боеспособность армии 
повысилась», – считает член-корреспондент Академии военных наук полковник Эдуард 
Родюков. Его дополняет генерал-полковник Александр Рукшин, который в 2001–2008 годах 
был начальником Главного оперативного управления Генштаба: «Очевидно, что прежде чем 
сокращать офицеров и прапорщиков (мичманов), надо было постепенно увеличивать долю 
контрактников с соответствующим образованием, а также создать институт 
профессиональных сержантов, который, несмотря на принимаемые меры, практически так и 
не появился».  

Александра Рукшина, который был не согласен с реформами Сердюкова, со скандалом 
уволили из армии в 2008 году. Генерал считает, что реформы прежнего министра 
выхолостили из армии элиту, а обучение нынешнего поколения офицеров ведется по 
упрощенным схемам. «Известно, что, чем мощнее оружейный арсенал, тем должны быть 
мудрее головы у тех, кто им владеет. Значит, систему военного образования надо приводить 
в соответствие с требованиями времени, и доверить эту задачу следует профессионалам», – 
заявляет эксперт, намекая на непрофессионализм одной из ключевых фигур из бывшей 
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команды Анатолия Сердюкова, остающейся пока на своем посту, – начальника 
Департамента образования Минобороны Екатерины Приезжевой. 

«Независимая газета» 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 24.11.2012 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 31, 1325 ▼ 0, 02 

EUR 40, 1360 ▲ 0, 11 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 


